
A8 ■責任編輯：陳啟恒釋法驅 20162016年年1111月月88日日（（星期二星期二））

各界籲依法嚴懲「獨人」
中央明確表明反「獨」立場 展維護國家核心利益決心

香港文匯報訊（記者 沈清麗、

李摯）香港各界人士對人大主動釋

法表示全力支持，他們表示，「港

獨」問題並非政見的問題，是分裂

國家及破壞「一國兩制」的違法行

為，違法就必須受到法律追究。今

次人大釋法是人大行使其憲制權力

及責任，明確表明了中央政府反對

「港獨」的堅定立場，維護國家核

心利益的決心，是對「港獨」勢力

的迎頭痛擊。各界人士呼籲香港特

區政府及執法機關應嚴肅貫徹執行

人大釋法內容，依法懲處破壞香港

安寧的「港獨」分子。

香港文匯報訊（記者 沈清麗）香港廣東社
團總會昨日召開記者會，強調該會堅決支持人
大釋法，認為今次釋法澄清了香港社會對基本
法所規定的特區法定公職人員宣誓效忠制度的
模糊認識，為依法處理「港獨」問題提供了有
力指引和明確方向。「今次釋法反映了全國人
民的意志，有助於香港法院更加完善香港法制，
並且有利於香港長遠的經濟發展。」
全國政協常委、香港廣東社團總會主席陳

永棋在記者會上表示，人大常委會在香港法
院就司法覆核案作出裁決前主動釋法，是最
好時間，更鞏固「一國兩制」方針下和基本
法框架下的司法獨立。
陳永棋續稱：「我認為今次釋法不僅不會

削弱司法獨立，反而令我們對司法更有信
心，香港會發展得更好。」

陳永棋：議員不得議會宣「獨」
陳永棋又說，香港有極少數人支持「港

獨」，雖是少數人，但都要徹底根除，尤其
議員在議會內宣揚「港獨」肯定不可以，
「你都不接受『一國』的話，又怎可以做議
員？」他又說，所謂「自決」的意思就是自
己決定，倘若「自決」與「港獨」相似，容
易令人變得激進，因此說話用詞要謹慎。
他重申，今次釋法令社會明白「港獨」是
絕對行不通，令香港更加清楚自己的位置，
也令香港更加穩定，因為只有穩定，香港才
能創造繁榮。
陳永棋希望事件可以告一段落，因為香港
仍有很多問題需要解決，呼籲大家要放下，
向前走。

全國政協委員、總會常務副主席梁亮勝指
出，今次人大常委會釋法內容非常清晰明
確，不僅適用於今屆立法會，也適用於其他
行政及司法機構，以後所有的法定公職人員
都必須按照宣誓內容和程序進行，否則不得
進入特區政府架構。
他強調，法定公職人員必須擁護基本法和

「一國兩制」、效忠特區政府，凡是違法
者，香港法院必須按照今次人大釋法予以追
究法律責任。
全國政協委員、總會會長兼秘書長簡松年

表示，人大常委會今次釋法對基本法第一百
零四條作出清晰解釋，令香港法院可以按照
釋法內容作出裁決，倘若議員宣誓時並不符
合「真誠莊重」，即是宣誓無效，澄清了立
法會主席無權裁定給予進行第二次宣誓。

廣東社總：完善法制 利港發展

香港文匯報訊（記者 子京）香港
中華出入口商會會長張學修等昨於
常務會董會上，就人大釋法內容進
行認真研讀。該會全體成員堅決支
持人大釋法，維護國家安全。他們
表示，人大釋法是有權有責，合情
合理，釋法亦正好平息社會上的紛
爭，正本清源，讓港人更了解 「一
國兩制」和基本法訂立的初衷，對
香港百利而無一害。
該會指出，針對新一屆立法會宣誓

就任時出現個別人士宣揚「港獨」的惡
劣言行，全國人大常委會對香港基本法
第一百零四條作出權威性解釋，有助於
維護國家統一及國家安全，並盡快平息
爭議，恢復議會秩序。
該會指出，梁頌恆及游蕙禎宣誓

時身披「港獨」標語，用英文粗言
穢語及「支那」字眼侮辱國家以至
中華民族，引起公憤。若任由主張

「港獨」的議員進入立法會，把議
會變成宣揚「港獨」平台，將嚴重
危害國家安全，損害社會穩定繁
榮。而在涉事人員的挑釁及阻撓
下，新一屆立法會至今未能正常運
作。人大常委會有必要行使權力，
堅決堵截「港獨」蔓延、維護國家
安全及議會尊嚴，保證香港社會正
常運作。
前日晚上至翌日凌晨，梁頌恆、

游蕙禎聯同多個反對派團體以「反
釋法」為名遊行，其間示威者展示
「港獨」標語，大叫「港獨」口
號，更非法堵塞道路，衝擊警方防
線，形同暴動。
該會對此予以強烈譴責，認為是

次暴力衝擊事件正正凸顯人大釋法
的迫切性。中出常務會董會對堅守
崗位的警務人員表示慰問，並祝受
傷的警務人員早日康復。
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香港文匯報訊 全國人大常委會就香港
基本法第一百零四條作出了解釋，英國廣
播公司（BBC）編輯格雷西認為，人大釋
法引起香港社會激烈討論，但為了阻止分
裂國家的主張利用立法會平台散播，中國
中央政府以大局為重的決定無可厚非。
格雷西指，對中央政府來說，領土完整
凌駕於香港法治，有辱華，甚至主張「獨

立」的議員進入立法會，絕對超出中央容
忍限度。香港法院享有司法自主，但今次
釋法等同提醒香港，中央政府有最終權力
為自由界定底線。
然而，他認為如果中央「每次」都動用

釋法這種「強硬手段」，可能招致反效
果，令「港獨」議題禁之不絕，及令許多
年輕選民更不滿。

英媒：人大釋法無可厚非

全國政協常委林樹哲表示，今次人大釋法彰顯了中
央政府對維護國家領土完整的決心，香港各界人

士都應支持中央依法採取有效措施、打擊和遏制「港
獨」勢力在港滋長蔓延。

林樹哲：遏「港獨」勢力蔓延
林樹哲續稱，人大對基本法第一百零四條作出權威性
解釋，清晰、準確、徹底地回應了近期立法會宣誓風波
對香港社會造成的衝擊，令「港獨」分子無可能通過任
何偽裝混入立法會。
他指出，激進者前晚衝擊中聯辦的暴力行為，令港人
看清楚打着「香港民族」、「香港自決」旗號的人，其
本質就是「港獨」行為，他們衝擊警方，攻擊警察，充
分暴露了他們漠視香港法紀。若讓這些「港獨」勢力繼
續在港橫行，其對香港社會的危害將越愈來愈大。故今
次人大釋法向港人發出中央對「港獨」絕不妥協，並將
依法制裁的決心。他呼籲港人，應堅決抵制及立場鮮明
反對任何「港獨」言行，支持中央依法懲處「港獨」分
子。

余國春：挫「港獨」分子氣焰
全國政協常委、香港僑界社團聯會會長余國春表示，
全國人大常委會對基本法第一百零四條進行解釋，打擊
了「港獨」分子的囂張氣焰，防止「港獨」分子混入立
法會，確保國家統一安全，保障「一國兩制」，同時規
範香港特區行政、立法、司法人員就職的宣誓，確保
「一國兩制」和基本法在香港的貫徹落實。
他說：「全國人大常委會主動釋法，是我國憲法及香
港基本法所賦予的憲制責任和法定職權，不但不會影響
香港法治，反而可通過法治手段消除『港獨』，讓香港
更加健康地向前發展。」

蔡冠深：減爭拗 助港回正軌
全國政協教科文衛體委員會副主任、香港中華總商會

會長蔡冠深表示，全國人大常委會全票通過對基本法第
一百零四條的解釋，針對有關宣誓效忠問題作出明確的
法律規定、定義要求和遵循指引，中總對此表示支持，
相信此舉有助澄清當前的社會爭議，讓立法會盡快恢復
秩序和正常運作，維護香港法治和社會長遠穩定。
他說：「今次釋法就香港公職人員依法宣誓給予清晰

規定，包括明確規定監誓人的職責及權力，以及對何謂
莊嚴和真誠宣誓、未有依法宣誓的具體法律後果等均作
出詳細解釋，為香港的行政、立法和司法機關在處理今
後宣誓事宜提供了清晰指引和遵循的依據。」
他表示，人大常委會果斷進行釋法，絕對是合法合

憲、合理合情。釋法可令基本法相關條文能更清晰和有
效落實執行，減少爭拗，促進香港發展重回正軌，甚至
對「港獨」可能在建制架構和社會蔓延也起到遏制作
用。他還表示，中總對前晚部分示威人士在中聯辦外的
暴力行為予以譴責，對本港警務人員堅守崗位、依法執
行任務、捍衛香港法治與穩定表示敬意。

盧文端：「港獨」害國 損港形象
全國政協外事委員會副主任盧文端表示，前晚的示威
遊行說明「港獨」已由隱形的思潮變成明顯的行動，已
危害國家完整和領土統一，破壞「一國兩制」，對香港
經濟發展和國際形象構成巨大影響。
他續說，人大常委會的釋法重申香港是中國不可分割

的一部分，無論如何，中央絕不允許「港獨」，鼓吹
「港獨」分子必將受到法律制裁。

王國強：指引清晰助平息爭議

全國政協文史和學習委員會副主任王國強表示，人大常
委會釋法，對立法會議員依法宣誓，作出清晰解讀，為社
會帶來清晰的指引方向，更能平息宣誓爭議，重建議會秩
序。他強調：「香港有一小部分人違背了法治精神，非法
宣揚『港獨』思潮，單靠立法會未必有能力遏制風波，人
大釋法是唯一且最有效的方法，得以遏制『港獨』。」
他指出，反對派聲稱人大釋法有違「一國兩制」，這
是肆意歪曲，誤導市民。基本法第一百五十八條明確規
定基本法的解釋權屬於全國人大常委會，今次釋法讓市
民更清楚明白基本法第一百零四條的原意，是針對「港
獨」勢力在港蔓延採取的強有力措施，不但沒有干預香
港的司法制度，更為香港司法機關提供執法依據。

霍震寰盼港府切實執行
港區全國人大代表霍震寰指出，今次人大釋法，全力
遏制少數「港獨」分子騎劫立法會作為散播「港獨」意
識的平台，有利於維護國家安全，確保「一國兩制」在
港實踐不走樣、不變形。
他稱，要實現香港長治久安，還要盡速推動基本法第
二十三條立法。他又說：「作為商界人士，我注意到因
兩個人的『港獨』 式宣誓，已令立法會停擺一個月，
不少海外投資者已對香港的穩定和投資環境表示憂慮。
我衷心希望今次釋法得到特區政府的切實執行，徹底消
除『港獨』的負面衝擊。」

李秀恒批游梁損港營商
全國政協委員、中華廠商會會長李秀恒指，游梁的無
知行為已經嚴重影響到香港營商環境，倘若「港獨」問
題繼續蔓延，將對香港長遠發展帶來災難。人大釋法是
國家從中央層面保障香港的經濟民生發展，過往4次釋
法，我們可以看到中央並無從中取得任何利益，今次人

大釋法能夠解決香港現時的政治和法律爭拗，令香港得
以繼續保持穩定發展。

陳清霞：能保「一國兩制」不走樣
全國政協委員、港區省級政協委員聯誼會主席陳清霞
指，人大常委會主動就基本法第一百零四條進行釋法是
特別重要及必要的。香港特區行政、立法、司法及香港
終審法院應嚴格按照基本法及䆁法的規定辦事，堅定決
心，排除干擾，採取措施，依法懲治「港獨」違法行
為，維護基本法的權威，確保「一國兩制」方針政策實
施不走樣、不變形。

王惠貞：游梁宣誓無誠意 應失議席
全國政協委員、九龍社團聯會理事長王惠貞表示，今
次人大常委會的釋法內容，對香港法定公職人員的合格
有效宣誓作出了重要的清晰指引，而游梁在宣誓時的辱
國言行沒有絲毫的莊重誠意，依法應該喪失議員資格。
她又表示，今次釋法不僅不會影響「一國兩制」和香
港司法制度，反而令港人更明確「港獨」絕對沒有生存
空間，以及國家對維護國家完整、領土統一的決心。

岳毅：釋法除「獨」保繁榮穩定
香港中國企業協會、香港中資銀行業協會會長岳毅表示，

今次釋法完全合憲、合法、合理、合情，符合香港各界和
市民的最廣泛利益。全國人大常委會順應香港主流民意的
要求，主動釋法，這是及時、必要和負責任的重要決定和
舉措，起到釋疑止爭、撥亂反正、凝聚共識的積極效果。
他又稱，釋法是維護「一國兩制」和基本法免受破

壞、遏制「港獨」、有效維持香港長期和諧繁榮穩定的
根本保障，同時亦讓外來投資者對本港法制重拾信心，
為本地及海外投資者締造有利的經濟及投資環境。
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